
Les mots dérivés 
  
A partir d’un mot simple, le radical, on peut former d’autres mots, appelés mots dérivés, 
en ajoutant un préfixe, un suffixe ou les deux à la fois. 
 
Les préfixes 
Ils sont placés devant le radical, ils modifient le sens du mot mais pas sa classe 
grammaticale. 
 
Ils peuvent exprimer :  

- Le contraire : « il ; im ; in ; ir ; dé ; dès ; dis ; mal » 
Logique  illogique ; habitable  inhabitable ; respirable  irrespirable 

- La répétition : « re : ré » 
Voir  revoir 

- Une idée d’espace : « inter » (entre) ; « in/im » (dans) ; « trans » (au travers) ; 
«es/é » (hors de) ; « télé » (loin) 

Interposer ; immerger ; transpercer ; exporter ; télévision 
- Une idée de temps : « anté / pré » (avant ; « post » (après) 

Antécédent ; prédécouper ; postérieur 
- Le nombre : « bi ; tri ; multi ; poly »  

Bicolore ; tricycle ; multitude ; polyculture 
 
Les suffixes  
Ils sont placés derrière le radical, ils modifient le sens du mot mais aussi sa classe 
grammaticale. 
 
Ils peuvent exprimer : 

- Un métier : « ateur/atrice ; er/ère ; eur/euse ; ien/ienne ; ier/ière… » 
Restaurateur ; restauratrice ; boucher ; bouchère… 

- Une idée de plus petit : « et, ette, elle, elet, elette, icule, illé, illon, in, eau, on, eron » 
Coffret, coquelet, monticule, brindille, oisillon, enfantin, autruchon, moucheron 

- Une action ou un résultat : « ition, aison, ison, ade, age, ement, ure » 
Exposition, aménagement 

 
Ils peuvent changer la nature des mots : 

- Adjectif : « able » : admirable (admirer) 
- Adverbe : « ment » : rapidement (rapide) 
- Noms : « erie » : jardinerie (jardin) 
- Verbes : blanc  blanchir ; saut  sautiller 
- Adjectifs et noms : « iste » et « eur/euse » : flûte  flûtiste ; social  socialiste 

 


